



J. F. Hères - Éditeur.

CATEDRAL DE PUEBLA.

Lit. M. Puyadas - Barcelona.

Acámbaro, formando así un cuerpo respetable, con el nombre de «ejército del Norte,» que había de mandar en jefe Llano, é Iturbide como su segundo.

»Morelos, reunidas en Cutzamala (1) las divisiones de Matamoros, Bravo y Galiana, siguió la dirección del río de Mescala por la ribera derecha de este hasta Huetamo, y de allí se dirigió á Valladolid pasando por su curato de Carácuaro, Tacámbaro y Tiripitio, habiendo celebrado en su parroquia la fiesta de Guadalupe, y en el tránsito se incorporaron en su ejército Muñiz, Arias, Ortiz y Vargas con sus partidas, debiendo hacerlo Navarrete cuando se hallase en las inmediaciones de la ciudad. Según el mis-

mo Morelos, sus fuerzas, sin comprender las
1813. Diciembre. de Navarrete, ascendían á cinco mil y setecientos hombres de infantería y caballería, con treinta cañones de todos calibres y una inmensa provision de municiones, acopiadas en tantos meses de descanso en Chilpancingo. Según otros informes, el número total de hombres llegaba á unos veinte mil, dirigidos por los jefes que mas se habían señalado en diversas acciones (2). Don Ramon Rayon, á quien Morelos había conferido el empleo de mariscal de campo (3), y repuéstolo en la coman-

(1) Bustamante, en el t. II del Cuadro Hist., fol. 409, forma el itinerario de Morelos, pero con equivocacion, pues confunde la marcha de Matamoros y de Bravo á unirse con Morelos en Cutzamala, con la de éste, quien desde el paso del río siguió por Tlalchapa á aquel punto, según él mismo lo dice con mucha especificacion en sus declaraciones, que es á lo que he debido atenderme.

(2) Véase en el Apéndice n.º 10, la declaracion del P. Solana, en que especifica los cuerpos que formaban el ejército y los jefes que los mandaban.

(3) Según el diario del secretario de Rayon, D. Ramon, habiendo recibido

dancia de Tlapujahua, debia tambien reunirse con su division, que constaba de seiscientos infantes, trescientos caballos y dos cañones, verificando lo mismo D. Rafael Rayon, con la gente que tenia en las inmediaciones de San Miguel.

»Por el lado contrario, las órdenes del virey habian sido puntualmente ejecutadas. Llano llegó á Ixtlahuaca el 5 de Diciembre con la sección de Toluca, compuesta de los regimientos de infantería de línea de Nueva-España y fijo de Méjico, y una compañía de marina, y caballería de dragones de Méjico, Querétaro, San Luis, San Carlos y fieles del Potosí, con seis piezas de artillería de diversos calibres. Ordoñez, que habia llegado tambien á aquel punto, recibió orden para volver á Jilotepec, y Llano continuó el 8 su marcha á Marabatío (1). Iturbide se dirigia

el nombramiento de comandante general de Tlapujahua, salió de Chilpancingo para su destino el 8 de Noviembre, y el 9 concurrió con Morelos en Mescala, en donde le dió el empleo de mariscal de campo, ampliando su comandancia al distrito de Zitácuaro, y todo lo que antes habia estado bajo su mando.

(1) El autor anónimo del diario de Ixtlahuaca, especifica muy por menor las fuerzas que mandaba Llano. El dia 4 de Diciembre, dice, que entraron en aquella villa el regimiento fijo de Méjico con 651 plazas, el de Nueva-España con 309, infantería de marina 60, con 263 dragones de Querétaro y 15 de San Carlos. El 5 llegó Llano con dos cañones de á 4, dos de á 8 y dos obuses: 111 dragones de Méjico y 187 de San Luis. Los fieles del Potosí se unieron despues. El mayor general era el teniente coronel D. José María Calderon de milicias de Puebla. El dia 3 habia llegado Ordoñez con 351 infantes de Tres Villas, 120 dragones de San Carlos y 81 patriotas de Tlahuelilpan: el dia 7 salió para la hacienda de Nejini con direccion á Jilotepec, y habiendo tenido que remitir á Toluca dos soldados enfermos de la division de Llano con escolta de doce patriotas, y no habiendo en Ixtlahuaca indios que cargasen los tapextles ó camas portátiles de los enfermos, Ordoñez amenazó que haria las cargasen los padres y el ayuntamiento, y que si en el camino eran muertos por los insurgentes los soldados y patriotas, volveria y arrasaria la villa.

al mismo tiempo hácia el punto de reunion de Acámbaro con un batallon de la Corona, cuerpo de frontera, lanceiros de Orrantia y otros piquetes de caballería.

»Don Ramon Rayon se habia situado en Tlapujahua, desde donde hacia requisiciones de dinero en los lugares inmediatos, para proveerse de lo necesario para marchar á unirse con Morelos (1): mas observando los movimientos de Llano y de Iturbide, lo avisó á aquel cuando se hallaba en Huetamo, proponiéndole ocupar el puerto de Medina, para retardar, ya que no pudiese embarazar la marcha de Llano, con lo que podria Morelos hacerse dueño de Valladolid, antes que Llano llegase al socorro de la ciudad, pidiéndole para ello auxilio de municiones. Morelos le ofreció que se las remitiria á un punto llamado Triguillos, pero insistió en que fuese á reunirsele. Rayon siguió en su marcha una direccion paralela á la de Llano; mas éste, sabiendo que aquel se hallaba en Ucareo, destacó desde Marabatío al teniente coronel D. Matías Aguirre con los fieles del Potosí y alguna infantería, quien lo batió en el cerro de Jerécuaro, haciéndole algunos muertos y tomándole bastantes armas (2). Iturbide en su marcha desbarató tambien á D. Rafael Rayon en el campamento de Santiaguito.

(1) El dia 1.º de Diciembre, exigió su hermano D. Francisco en calidad de préstamo á los vecinos de Ixtlahuaca mil pesos, y quinientos á los de San Felipe del Obraje, ofreciendo en pago órdenes para recibir azúcar ú otros efectos, de los que habia en las fincas de la nacion.

(2) Parte de Aguirre en Marabatío de 19 de Diciembre: Gaceta de 27 del mismo, n.º 503, fol. 1350.

1813. »Morelos con todas sus fuerzas se presentó
Diciembre. en las lomas de Santa María el 22 de Diciembre, y el día siguiente 23, dirigió al comandante Landázuri una intimación, redactada por su secretario Rosains, exigiéndole se rindiese á discrecion dentro de tres horas, y al mismo tiempo mandó al obispo Abad y Queipo una carta en que sin reconocerlo con carácter episcopal, lo acusa de haber contribuido mas que ningun otro á encender la guerra con su excomunion y exhortaciones, requiriéndole para que hiciese cesar los males que habia causado, influyendo para que la ciudad se entregase á discrecion en el término señalado (1). Sin esperar contestacion, Morelos dictaba sus órdenes para el ataque, y entre ellas se hace notar la muy extraña que el día anterior dió en Acuitzio, mandando que todos en su ejército, y por lo menos de capitán abajo, se pintasen de negro la cara y manos, y tambien las piernas los que las tuviesen desnudas (2). La ciudad, pues, cuya guarnicion no excedia de 800 hombres, estaba en riesgo de

(1) Esta carta se publicó con notas en la Gaceta de 27 de Enero de 1814, tomo V, núm. 517, fols. 101 á 104. Véase la intimación en el Apéndice núm. 11, y los lectores que recuerden los artículos del diario de Rosains citados en esta obra, conocerán que ambas producciones son del mismo autor.

(2) Calleja hizo insertar esta orden, en la Gaceta extraordinaria de 30 de Enero, núm. 519, fol. 124. Dice así: el coronel D. José María Sanchez, cobra las 57 armas que eran de Luna, y V. E. las tomó: espero que V. E. me responda ó remita las armas. Dios guarde á V. E. muchos años. Acuitzio, Diciembre 22 de 1813.—Morelos.—P. D. Todo el mundo, por lo menos de capitanes abajo, se pintan de negro cara y manos, y las piernas, si las traen desnudas.—Vale.—Excelentísimo Sr. D. Mariano Matamoros.

ser tomada á viva fuerza: toda su esperanza consistia en la llegada de Llano y de Iturbide.

»Hallábanse estos jefes en Indaparapeo la mañana del 23 de Diciembre, para tomar juntos el camino de Charo y llegar á Valladolid el 24, ignorando que Morelos estuviese tan cerca de la ciudad. Llano habia dispuesto que se acercase á ésta el 2.º batallon de la Corona con dos piezas; pero habiendo recibido en su marcha el aviso que á toda diligencia le mandó Landázuri del peligro en que se hallaba, resolvió adelantarse con solo el escuadron de dragones de Méjico que lo acompañaba y sesenta caballos de la division de Iturbide: mas habiendo llegado á la cuesta de Atapaneo, á dos leguas de la plaza, oyó fuego de cañon, é infiriendo por esto que aquella se hallaba atacada, dispuso esperar la llegada del batallon de la Corona, y con éste y sesenta caballos se apresuró á socorrerla, marchando al mismo tiempo que Iturbide con cien caballos avanzaba con el mismo objeto, aunque por diverso camino (1), entre tanto llegaba el resto de las fuerzas de ambas divisiones.»

Todo anunciaba que se iba á empeñar bien pronto una accion decisiva. El cau lillo del Sur, acostumbrado á conducir á sus soldados á la victoria, acompañado de sus mejores generales, iba á combatir con las tropas del gobierno mandadas por jefes de nombradía. Si alcanzaba la victoria, el triunfo de la causa que defendia podia considerarse como seguro. Las fuerzas de uno y otro ejército eran aguerridas y disciplinadas. Iturbide y Morelos,

(1) Parte de Llano, Gaceta de 15 de Febrero de 1814, núm. 527, f. 181.

acostumbrados á vencer á los jefes contra quienes hasta entonces habian combatido, iban en aquellos instantes á medir sus armas, aspirando cada cual á la gloria de vencer á su valiente adversario. Ambos eran nacidos en Valladolid, capital de la provincia de Michoacan, frente á la cual se iba á dar la batalla (1). La ciudad que les vió nacer, iba á presenciar el combate.

¿De qué lado quedó el triunfo?

Los acontecimientos del capítulo siguiente contestarán á la pregunta.

(1) Véase la fé de bautismo de Morelos en el Apéndice de este tomo, bajo el núm. 12.

CAPÍTULO IX.

Ataca Morelos la ciudad de Valladolid.—Galiana y Bravo toman la puerta del Zapote y un fortin inmediato á ella.—Llegan en auxilio de la plaza Iturbide y Llano.—Arrojan á los independientes de los puntos tomados causándoles grandes pérdidas.—Ataca Iturbide á los sitiadores en las lomas de Santa María.—Peligro en que se vió Morelos, y es gravemente herido su confesor el P. brigadier D. Miguel Gomez.—Se retira el ejército independiente.—Combate de Puruarán.—Derrota del ejército de Morelos y es hecho prisionero Matamoros.—Se le conduce á Valladolid donde se le procesa y fusila.—Algunas noticias sobre su persona y sus cualidades.—Disposiciones del virrey y circular que envía á todos los comandantes.—Invaden el Sur las tropas realistas.—Pasa el Mescala el jefe realista Armijo.—Derrota á D. Víctor Bravo.—Disposiciones que toma el congreso de Chinpancingo.—Se traslada el congreso á Tlacotepec.—Se separan de él los diputados Bustamante y Crespo y van á Oajaca.—Varias deliberaciones del congreso.—Nombra Morelos á Rosains, teniente general.—Llega Morelos á Tlacotepec.—El congreso acuerda que se fusile á los prisioneros españoles.—Morelos hace dimision del poder ejecutivo.—Derrota Armijo en Chichihualco á las fuerzas independientes.—Vuelve á derrotarles en las Animas.—Se retira Morelos hácia Acapul-